

ALTERNATIVAS DE TRATAMIENTO DESDE LA MEDICINA NATURAL Y BIOENERGETICA EN ENFERMEDADES SISTEMICAS Y SUS MANIFESTACIONES BUCALES.

Dra. Damaris Hong Bu¹ , Dra. Alina Arocha Arzuaga² ,Dra. Ana María Pineda Rodríguez³

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Cuba

² Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Cuba

³ Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Cuba

Correo electrónico del primer autor: dhong@sierra.scu.sld.cu

RESUMEN

Realizamos una revisión bibliográfica sobre las diferentes enfermedades sistémicas que presentan manifestaciones en la cavidad bucal, las que de una forma u otra impiden realizar tratamientos estomatológicos de forma inmediata por lo que los pacientes tienen que ver pospuestos estos y en ocasiones por periodos largos lo que repercute en su calidad de vida. Teniendo en cuenta que en la actualidad se utilizan métodos de la Medicina Natural y Tradicional y que estos son bastante inocuos para las personas que lo reciben consideramos que son necesarios estos conocimientos a nuestros egresados, que cuenten con un arsenal a su disposición que puedan ser utilizados por los mismos en su práctica profesional.

INTRODUCCIÓN

La cavidad bucal constituye la primera porción del tubo digestivo y el conocimiento de sus características normales nos sirven para diferenciar en que momento nos encontramos frente a una manifestación patológica de la misma, ya que existen alteraciones primarias del complejo bucomaxilofacial, pero también existen otras que constituyen enfermedades o alteraciones de algún órgano particular que dan manifestaciones bucales desestabilizando la salud bucal y por tanto la salud general.

Todo estomatólogo debe conocer estas alteraciones que aunque no son de su competencia el tratarlas como entidad, si debe tener en cuenta que es su responsabilidad el consultar al especialista indicado cuando sospeche la posibilidad de un trastorno sistémico, cuando el paciente este tomando determinados fármacos y cuando haya que evaluar la capacidad de un paciente para afrontar la anestesia o una intervención quirúrgica oral extensa.

Algunos de estos trastornos médicos y su tratamiento predisponen a alteraciones del complejo bucal o pueden influir en su asistencia estomatológica, y en su mayoría en la primera fase de su establecimiento o ya en el curso de ellas dan manifestaciones bucales que de alguna manera pueden contribuir a su diagnóstico.

De estas patologías de tipo general que pueden interferir en los tratamientos dentales o bien obligan a tomar mayores medidas de precaución en este sentido hay que considerar especialmente:

- Los trastornos cardiovasculares: Después de un infarto del miocardio, pacientes con malformaciones cardiacas, hipertensión arterial

- Los trastornos hematológicos: hemofilia, leucemia, trombocitopenia (intervenciones odontológicas pueden provocarles hemorragias)

- La inmunodepresión: pacientes con VIH son propensos a infecciones de mucosas y periodontales graves, a hemorragias provocadas por infecciones o a retrasarse la cicatrización

- Los trastornos endocrinos: personas con hipertiroidismo, diabetes mellitus

- Los trastornos psíquicos

También hay que prestarles interés a las enfermedades transmisibles: hepatitis, herpes

Todas estas alteraciones que tienen sus manifestaciones en mayor o menor grado sobre la salud bucodental y que incluso pueden ser apreciadas por primera vez a través de dichas manifestaciones poseen determinado tratamiento y conducta a seguir por el estomatólogo bien establecidas desde la óptica de la medicina convencional, pero también es posible su tratamiento a través de métodos terapéuticos surgidos en una medicina tradicional que puede seguir cumpliendo una función importante en la protección de la salud ya que tiene un alto grado de eficacia en la cura de las enfermedades , respeta al hombre y le da un papel de protagonismo en la lucha contra la enfermedad , sus métodos de actuación se inscriben entre los que tienen los cánones más respetuosos con la ecología ,y sus bajos costos hacen que sean un inapreciable instrumento para responder a las dificultades financieras que atraviesa el mundo de la sanidad en todos los países incluso y quizás hasta en los más avanzados

Estas terapias son fruto de milenios de experiencia acumulada y sedimentada a menudo muy distinta unas de otras desde el punto de vista teórico, pero que tienen como común denominador el que prestan muchísima atención a las interrelaciones entre el hombre, el medio ambiente natural y su entorno social. Los cambios de los procesos naturales y la armonía entre el cuerpo y el espíritu se observan con una óptica dialéctica que subraya la unidad de los opuestos y actúa

según los procesos dinámicos que investigan la realidad de los síntomas y la transformación del estado de salud en enfermedad y viceversa.

No se limitan a tomar en consideración los factores infecciosos, los traumas, la alimentación sino que subraya también las influencias que ejercen el clima y aquellas que tienen una correlación con el estado psíquico y mental del paciente. El diagnóstico y tratamiento es el resultado del análisis combinado de los síntomas y de los signos de la enfermedad con los mecanismos naturales que posee el propio hombre o la naturaleza para su curación sin necesidad de introducir sustancias no naturales que traen otras consecuencias para el organismo humano.

En resumen estas terapias raras veces tienen como único objetivo el de eliminar los factores patógenos, tienden principalmente a corregir los desequilibrios funcionales y el resultado esperado consiste en reforzar la resistencia del cuerpo.

No queremos dejar de expresar nuestro sentimiento sentido sobre las bases de una ética profesional que nos obliga al respeto hacia nuestros pacientes, y teniendo en cuenta que a pesar de lo inocuo que algunas de estas terapias pueden resultar para el individuo hacer uso racional de estas terapias y siempre que contemos con la preparación necesaria para ello, o acudiendo al personal capacitado para ello, también queremos considerar que a pesar que lo que ofrecemos en este material a lo mas que se parece es a recetas establecidas como se hace con la medicina alopática, no debemos olvidar nunca que estas terapias siempre van a mas allá de la búsqueda de signos y síntomas de una determinada enfermedad al siempre establecer en primera instancia una personalización de nuestro paciente para poder aplicar la terapia correcta y conseguir realmente la cura y no enmascarar los síntomas de una enfermedad.

Teniendo en cuenta lo anteriormente expuesto, la necesidad de que nuestros profesionales continúen incorporando conocimientos que le permitan enfrentar el reto de ser profesionales integrados que respondan a las expectativas que nuestro sistema de salud exigen de ellos, así como también conociendo la carencia de textos que contengan la información que integre todas las terapias posibles que les permita cumplir con el Juramento Hipocrático desde la óptica actual, nos motiva a la realización de este trabajo con el objetivo de brindar una herramienta que contengan los métodos terapéuticos que nos brinda la Medicina Tradicional y Natural para que sean utilizadas en el quehacer del estomatólogo general básico en su labor en la atención primaria y su compromiso con el individuo, la familia, la comunidad y el medio ambiente.

DESARROLLO

Métodos terapéuticos no convencionales a considerar en los tratamientos de las manifestaciones bucales de enfermedades sistémicas. Reseña de cada una de ellas.

1. ACUPUNTURA
2. HOMEOPATÍA
3. HIPNOSIS
4. FITOTERAPIA
5. OZONOTERAPIA
6. PRÓPOLEOS
7. TERAPIA FLORAL DE BACH

1. ACUPUNTURA

La acupuntura es un método terapéutico económico e inocuo cuando es aplicado correctamente, que no requiere medicamentos, es de fácil aplicación y muy eficaz en aquellas afecciones en las que el dolor es el síntoma fundamental. También en los trastornos psicosomáticos, que están influenciados por factores psicosociales.

La acupuntura no solo induce cambios de energía en el cuerpo sino también provoca cambios neurológicos, vasculares, químicos, musculares y de otras clases.

Es uno de los tratamientos más aceptados, en el se estimulan puntos específicos del cuerpo en general mediante la inserción de agujas finas en la piel, las investigaciones han demostrado que la acupuntura libera diversos neurotransmisores ej. Endorfinas que se comportan como analgésicos naturales, los efectos secundarios son infrecuentes si se realiza el procedimiento de forma correcta

Investigaciones recientes han demostrado que la acupuntura provoca la liberación de ciertos químicos por el cerebro que son llamados endorfinas y encefalinas. Ellos producen un efecto analgésico, que es el aliviar el dolor. Y aún más importante, estas endorfinas y encefalinas aumentan la efectividad del sistema inmunológico para defender el cuerpo contra las enfermedades.

Indicaciones y contraindicaciones

Indicaciones

Analgesia y anestesia
Para sedar
Homeostasis
Problemas Inmunológicos.
Recuperación motora.

Contraindicaciones

Cáncer y otras enfermedades malignas
Obstrucciones mecánicas
Enfermedades infectocontagiosas
Embarazo

Drogas

Enfermedades hemorrágicas y otras

Complicaciones más frecuentes

Dolor al insertar la aguja

Mala localización del punto dañando estructuras nerviosas o vasculares y provocar hematomas y dolor

Sensación de calambre fuerte por la punción de una rama nerviosa

Molestias debido a agujas despuntadas y en mal estado

Temor ansiedad y miedo

Desmayos

Sangramientos

Infección Daños a órganos internos y estructuras vitales

Analgesia acupuntural

Teorías que sustentan a la acupuntura

Orientales

Estas constituyen una serie de teorías que reflejan una filosofía materialista dialéctica primitiva denominada TAOISMO. Otras corrientes filosóficas importantes que sustentan La Medicina Tradicional Asiática son el Confucionismo y el Budismo.

Entre las teorías asiáticas o tradicionales se destacan 5, que están íntimamente relacionadas entre sí:

Teoría de las fuerzas opuestas (Yin -Yang)

Teoría de 5 elementos (U-Tsin)

Teoría de Órganos principales (Tsang-Fu)

Teoría de los meridianos (Tsin-Lo)

Teoría de los componentes básicos (Yin, Qi Xue, Jing-Je)

Teorías modernas

Los mecanismos de acción de la acupuntura aún no están esclarecidos y en las investigaciones realizadas con este objetivo se han obtenido resultados que llaman la atención, al demostrarse que la acupuntura influye de alguna manera en las funciones de los distintos sistemas orgánicos alterados por determinadas afecciones.

Numerosas investigaciones han confirmado que al estimular puntos específicos del cuerpo, aparecen determinados efectos en el organismo, como los de sedación, analgésico, psicológico, homeostático, inmunodefensivo, antiinflamatoria y de recuperación motora.

En la actualidad existen **diversas teorías** que tratan de explicar algunos aspectos particulares de los mecanismos de acción de la acupuntura, entre las que se destacan las **teorías neurológicas y las humorales**, pero además se plantean otras como **las bioeléctricas** (cuánticas y de campo magnético).

2. HOMEOPATIA

homeo----semejante

pathos----enfermedad

Desarrollada en Alemania a finales del siglo XVIII descubierta por el Dr. Samuel F. Hahnemann (1755-1843 se basa en el principio de que los iguales curan a sus iguales y tiene una farmacoterapia propia. Una sustancia que administrada en dosis alta produce una serie de síntomas puede curar estos síntomas si se administra en dosis pequeñas , estos remedios suelen derivarse de sustancias naturales como extractos de plantas o minerales de los que se preparan concentraciones extremadamente pequeñas de forma específica , cuanto más diluida se encuentre la medicina homeopática mayor se considera su potencia
Tiene pocos riesgos y se pueden producir reacciones toxicas o alérgicas en raras ocasiones

Origen de los medicamentos homeopáticos

- animal
- vegetal
- mineral

Utilizado en síntomas

- mentales
- generales
- locales

3. HIPNOSIS

"Aprender sobre hipnosis y saberla emplear no es difícil; sin embargo su empleo para asuntos de investigación y terapéutica requiere destreza, habilidad y dominio; de ahí que si es esta última su finalidad, asegúrese de tener un dominio pleno." Dr. C. Alberto Cobián

La hipnosis es el estado especial de sueño donde es posible a través de la palabra u otro estímulo, siempre potencializado por ella y de modo repetitivo, crear un estado especial en la mente humana que reduce a la mínima expresión los procesos volitivos y permite la manifestación plena de potencialidades cerebrales que en estado de vigilia y por mecanismos neurofisiológicos defensivos no se manifiesta de manera activa. Es un proceso natural creado en el hombre por sí mismo u otro hombre, que implica siempre la actividad cerebral y permite que se evoquen cambios en la actividad cortical lo que facilita precisamente operar bajo nuevas condiciones aumentando la productividad neuronal y psicológica. (Según Cobian)

Es una técnica con la que se consigue un estado psico-fisiológico especial diferente del estado de vigilia normal, la persona bajo hipnosis acepta como reales las sugerencias que le ofrece el hipnotizador porque se produce una disociación entre el consciente y el inconsciente en

nuestra actividad mental, en el que disminuye notablemente la capacidad de raciocinio y autoconciencia por lo que debe ser practicada por personas calificadas

Grados de hipnosis

- trance superficial
- trance medio
- trance profundo

Se utiliza en el tratamiento de síndromes dolorosos y el trastorno por conversión y se ha usado con cierto éxito en el tratamiento para el abandono del tabaco y pérdida de peso

La nueva hipnosis se diferencia de la tradicional, pues mientras en esta última las orientaciones sugestivas son más directivas y autoritarias, en la primera rige un cúmulo de preocupaciones que podríamos resumir en las siguientes condiciones (teniendo en cuenta que la hipnosis, más que sugestión, es la actitud que asume el hipnólogo ante el sujeto por hipnotizar

1. Preocuparse por el otro (paciente)
2. Cuidar la comunicación
3. Lograr una buena relación terapeuta-paciente, dada por caracteres empáticos y armónicos.
4. No dañar nunca la escala de valores del paciente.
5. No convertirse en su juez acusador.
6. Valorar la integridad del paciente.
7. Mantener sus propias formas.
8. Velar por la progresión lógica

Sin duda alguna no se podría hablar de nueva hipnosis sin su máximo exponente: Milton Erickson(1901-1980), quien para León Chertok ha sido el más grande hipnólogo de todos los tiempos.

Para Erickson fueron muy importantes determinadas categorías.

Hablamos de actitud, actitud hipnótica, inconsciente, síntoma, psicoterapia, metáfora, simbolismo y aprendizaje inconsciente.

Categorías básicas con que opera la hipnosis

Sugestibilidad
Resistencia
Simulación
El signo señal

4. FITOTERAPIA

La utilización de las plantas por el hombre se remonta a los mismos orígenes de la humanidad, el hombre siempre ha buscado en la flora de su habidad la forma de curarse de las enfermedades, y son muchas las plantas medicinales usadas desde la antigüedad que hoy tienen vigencia absoluta

Fitofármaco: preparación que se emplea con fines terapéuticos cuya sustancia o principio biológico proviene de plantas medicinales

Formas de presentación

- Cocimientos

- Infusiones
- Maceración
- Zumos
- Tinturas
- Extracto fluido
- Cremas
- Droga seca

Requisitos a considerar

- ❖ La planta sea bien identificada
- ❖ Usar plantas frescas o desecadas
- ❖ No abusar de su uso prolongado
- ❖ Las tisanas deben ser usadas dentro de las 24 horas
- ❖ No administrar a embarazadas ni niños pequeños

5. OZONOTERAPIA

Técnica que utiliza el gas ozono como elemento catalizador para mejorar la calidad de vida humana, animal y vegetal, normalizando funciones básicas

Usado en procesos infecciosos, circulatorios, revitalizantes e inmunodeficiencias

El ozono medico es una mezcla de un 5% de ozono y un 95 % de oxígeno

Fue usado por primera vez durante la Primera Guerra Mundial para limpieza y desinfección de heridas

En Alemania, Austria y Suiza es practica habitual

Vías de Aplicación

Rectal

Local

Sistémica inyección subcutánea, intrarticular, intramuscular

En Cuba como vehículo para aplicaciones locales en Odontología usamos el aceite de girasol

Oleoson

Propiedades

Germicida

Mejora oxigenación

Cicatrizante

Antiinflamatoria

6. PRÓPOLEOS

Sustancia resinosa de color variable producida por las abejas

Composición química: resinas, aceites volátiles, cobre, polen, magnesio y micro elementos

Polen: rico en vitaminas A, B1-2, C, E y proteínas

Propiedades

- Antiinflamatorias
- Antitóxicas
- Estimulantes
- Bacteriostáticos

- Antisépticos
- Antioxidantes
- Cicatrizantes

7. TERAPIA FLORAL DE BACH

"La curación más valiosa es aquella que nos ayuda a desplegar positivamente nuestras aptitudes y posibilidades, crecer en nuestra vida y madurar y satisfacer su sentido"

La mayoría de los sistemas médicos consideran los síntomas físicos como la auténtica enfermedad y se esfuerzan en eliminarlos a la máxima celeridad posible y con todos los medios inimaginables, reprimiéndolos o haciéndolos invisibles como ocurre con la medicina alopática, mientras que la medicina natural elimina o deriva los bloqueos solo en el plano celular físico, los éxitos de estas terapias son muchas veces impresionantes, pero nos dejan ciegos ante el hecho de que la auténtica enfermedad continúa en la psiquis.

El procedimiento de Bach se aplica a un plano superior, pretende dar a los seres humanos la capacidad de desarrollar mejor sus primitivas propiedades positivas y sanas restando el sustrato para degenerarlas o negarlas llevándolo de nuevo a la gran relación del mundo viviente, sus medicamentos llevan en sí la fuerza armonizante de determinadas flores que de manera similar a la música abordan al ser humano a su nivel espiritual, fortalecen y estimulan sus auténticas fuerzas y llevan a todo el organismo a un estado de relajación interna y de bienestar que constituye el requisito previo para el funcionamiento corporal sano.

La terapia floral es una psicoterapia causal, medicamentosa no farmacológica, holística, reaccional y clínica

Sus postulados filosóficos están dados por:

- Verdades fundamentales
- Defectos
- Teoría de la enfermedad
- Grupos emocionales

Las cinco verdades fundamentales:

1. El hombre tiene un alma que es su ser real
2. Somos personalidades y existimos para lograr conocimientos y experiencia
3. Nuestra vida no es más que un momento en nuestra evolución
4. El conflicto entre el alma y la personalidad es la causa de la enfermedad y la infelicidad
5. La unidad de todas las cosas

Teoría de la enfermedad

La enfermedad no es un mal a suprimir sino un beneficio a comprender, es consecuencia de un conflicto, es producto de factores personales y transpersonales, no es material en su origen y en ella no hay nada accidental

Los siete grupos emocionales

1. Los que sienten temor
2. Los que sienten incertidumbre
3. Los que no tiene interés por la vida
4. Los que sienten soledad
5. Los hipersensibles
6. Los que están desesperados y abatidos
7. Los que sufren por los otros

Para una correcta aplicación de esta terapia se hace necesario una buena entrevista abierta, profunda, a solas y sistemática donde abordemos una anamnesis remota y una anamnesis próxima, unido a un examen semiológico que nos permitan determinar un diagnóstico de situación, de personalidad, histórico y de lección

ENFERMEDADES SISTÉMICAS CON MANIFESTACIONES BUCALES Y LOS DIFERENTES MÉTODOS TERAPÉUTICOS QUE SE BRINDAN DESDE LA MEDICINA TRADICIONAL Y NATURAL

I. Manifestaciones bucales de enfermedades endocrinas metabólicas. Tratamiento
La presencia de algunos trastornos endocrinológicos puede complicar el tratamiento odontológico, a continuación nos referimos a las mismas:

Diabetes mellitus

Trastorno endocrino en el que se da una pérdida más o menos completa de la capacidad para oxidar los carbohidratos debido a una deficiente actividad del páncreas en la secreción de insulina

Manifestaciones bucales:

Xerostomía : Provoca una disminución del flujo salival con la sequedad de la boca, sensación de quemazón en la mucosa bucal y un aumento del nivel de glucosa en saliva serosa

Sensibilidad aumentada a padecer una amplia gama de infecciones (candidiasis, liquen plano y granuloma piógeno)

Tendencia a la formación de gingivitis que produce sangrado, hinchazón

Abscesos paradontales

Retardo en la cicatrización

Mayor frecuencia de caries dentales

Halitosis

Conducta a seguir:

1. Paciente compensado, verificar a través de complementario cifras normales de glucemia
2. Labor profiláctica
3. Control de factores de riesgo

4. Adecuadas conductas a seguir ante tratamientos quirúrgicos, la acción de la adrenalina es antagonicen pacientes insulino dependientes administrar lo menos posible y administrarla lentamente

5. Uso de antibióticoterapia profiláctica previa ante tratamientos quirúrgicos o periodontales

Infecciones y tratamientos profilácticos previos a tratamientos quirúrgicos o periodontales a pacientes diabéticos.

HOMEOPATÍA

HEPRA SULFUR, PHOSPHORUS

FITOTERAPIA

-Albahaca: Cicatrizante

-Jengibre: Antibacteriano

-Eucalipto: Antiséptico

Contraindicaciones: embarazadas, lactantes, niños menores de 2 años

-Llantén Antiséptico

-Orégano francés Antimicrobiano y cicatrizante

Contraindicaciones: embarazo y lactancia

-Caléndula Antibacteriana

-Manzanilla Antibacteriana, Antiséptica y cicatrizante

Contraindicaciones: embarazo

- Sábila Antibacteriano y cicatrizante

Contraindicaciones: embarazo

-Romerillo Antibacteriano y cicatrizante

-Tomate verde antifúngico

PROPOLEOS

➤ Bacteriostáticos

➤ Antisépticos

OZONOTERAPIA: Usado en procesos infecciosos

ACUPUNTURA

Estomatitis **IG 7**—A tres TSUN de la tabaquera anatómica, borde externo del antebrazo.

H 8 En el pliegue de la rodilla, en la parte interna de esta

Piorrea **E 2** en la depresión infraorbital

Gingivitis

E 5 en una pequeña depresión existente en la mandíbula, hacia la mitad el borde de este hueso

E 7 en una depresión que existe entre el borde inferior del arco cigomático y la hendidura de la mandíbula

E 44 en la depresión que se forma en la articulación metatarsalángica del 2do dedo por su parte externa

TC 20 En la cabeza coincidiendo con el punto más alto del pabellón auditivo.

Inflamación de las encías

E 42 En la cara dorsal del pie, donde reencuentran proximalmente el segundo y tercer metatarsiano

Hipertiroidismo. Tratamiento

Es un trastorno funcional de la glándula tiroides caracterizado por la secreción y consiguiente paso a la sangre de cantidades excesivas de hormonas tiroideas

Manifestaciones bucales. Sialorrea y atrofia alveolar

Conducta a seguir:

Constituye una urgencia médica grave el desencadenar una tormenta tiroidea que puede evolucionar al shock por lo que hay que tener muy en cuenta en estos pacientes las situaciones de estrés que muchas veces ocurren ante tratamientos estomatológicos

Control de situaciones de estrés ante los tratamientos estomatológicos

FITOTERAPIA

Pasiflora: ansiedad, hiperexcitación nerviosa, insomnio, taquicardia

Contraindicaciones: embazo y lactancia

ACUPUNTURA

P7 A un tsun y medio del pliegue de la muñeca, al lado externo de la arteria radial.

Estados internos de excitación,

BP 4 En la parte interna más próxima de la diáfisis del primer metatarsiano (borde interno de antepié)

Hiperexcitación

TERAPIA FLORAL DE BACH

Trastornos hormonales (hiperfunción)

Verbain, Impatiens, Holly, Scleranthus

Nerviosismo: Larch, Horbeam, Impatiens

II. Enfermedades cardiovasculares. Tratamiento

Hipertensión arterial

Se define como el aumento considerable de la presión arterial generalmente con presión diastólica superior a los 120-130 mmHg asociado con la alteración de un órgano diana

Esta enfermedad sistémica afecta los tratamientos estomatológicos de manera que a pesar estar compensados al momento del tratamiento se pueden alterar las cifras normales debido al nerviosismo y miedo provocando complicaciones como las hemorragias

ACUPUNTURA

Crisis Hipertensiva

PC 1 A nivel del cuarto espacio intercostal, por fuera de la aureola mamaria.

PC5 Entre los tendones del gran palmar y el pequeño palmar, a tres tsun por encima del pliegue de la muñeca

PC 6 Sobre el nervio medio, entre el gran palmar y el pequeño palmar, a dos tsun por encima del pliegue de la muñeca.

C 5 A un TSUN del pliegue de la muñeca, sobre al arteria cubital.

Hemorragias

C 6. A medio TSUN del pliegue de la muñeca, sobre la arteria cubital.

C 7 Sobre el hueso pisciforme (extremo interno) en el pliegue de flexión de la muñeca.

HOMEOPATÍA

Hemorragias

Arnica, China officinalis, Kreosotum

HIPNOSIS

Exodoncias bajo estado hipnótico reduciendo el factor emocional ante el proceder

FITOTERAPIA

Crisis hipertensiva

-Ajo

Contraindicaciones: hipertiroidismo activo, hemorragias y embarazadas

-Pasiflora

Contraindicaciones: embazo y lactancia

Hemorragias

-Cordobán: Vasoconstrictor, Hemostático
-Llantén

TERAPIA FLORAL DE BACH

Crisis hipertensiva

Holly: si hay irritación o excitación

Verbain o Agrimony: si hay exceso de actividad o estrés

Willow con Star of Bethlehem si hay amargura por ofensa o injusticia

Elm: si hay carga intensa

Mimulus y Aspen: si hay miedo o pánico

Impatiens: Intranquilidad e inquietud

Trastornos hematológicos: Hemofilia, Leucemia, Trombocitopenia

El riesgo en la atención estomatológica a estos pacientes consiste en que las intervenciones odontológicas pueden provocarles hemorragias

El tratamiento para esto se corresponde al mismo descrito para la hemorragia que se puede provocar durante una intervención a un paciente con HTA

III. Inmunodepresión.Tratamiento

Pacientes con VIH son propensos a infecciones de mucosas y periodontales graves, a hemorragias provocadas por infecciones o a retrasársela cicatrización

Hemorragias

ACUPUNTURA

C 6. A medio TSUN del pliegue de la muñeca, sobre la arteria cubital.

C 7 Sobre el hueso pisiforme (extremo interno) en el pliegue de flexión de la muñeca.

HOMEOPATÍA

Arnica, China officinalis, Kreosotum

FITOTERAPIA

-Cordobán: Vasoconstrictor, Hemostático

-Llantén

Infecciones

HOMEOPATÍA

hepra sulfur, phosphorus

OZONOTERAPIA: Usado en procesos infecciosos

ACUPUNTURA

Estomatitis **IG 7**—A tres TSUN de la tabaquera anatómica, borde externo del antebrazo.

H 8 En el pliegue de la rodilla, en la parte interna de esta

Piorrea **E 2** en la depresión infraorbital

Gingivitis

E 5 en una pequeña depresión existente en la mandíbula, hacia la mitad el borde de este hueso

E 7 e en una depresión que existe entre el borde inferior del arco cigomático y la hendidura de la mandíbula

E 44 en la depresión que se forma en la articulación metatarsfalángica del 2do dedo por su parte externa

TC 20 En la cabeza coincidiendo con el punto más alto del pabellón auditivo.

Inflamación de las encías

E 42 En la cara dorsal del pie, donde reencuentran proximalmente el segundo y tercer metatarsiano

PROPOLEOS

Bacteriostáticos
Antisépticos

FITOTERAPIA

-Jengibre: Antibacteriano

-Eucalipto: Antiséptico

Contraindicaciones: embarazadas, lactantes, niños menores de 2 años

-Llantén Antiséptico

-Orégano francés Antimicrobiano y cicatrizante

Contraindicaciones: embarazo y lactancia

-Caléndula Antibacteriana

-Manzanilla Antibacteriana, Antiséptica y cicatrizante

Contraindicaciones: embarazo

- Sábila Antibacteriano y cicatrizante

Contraindicaciones: embarazo

-Romerillo Antibacteriano y cicatrizante

-Tomate verde antifúngico

Cicatrización

-Albahaca

-Orégano francés

- Manzanilla

- Sábila

CONCLUSIONES

Este material en manos de estudiante de la carrera de Estomatología así como de profesionales de esta misma especialidad puede contribuir a ampliar los conocimientos acerca de los contenidos que aborda pudiendo ser revertidos estos beneficios en los pacientes que son atendidos en nuestras áreas de salud que muchas veces tienen que esperar por tratamientos más prolongados y menos beneficiosos para poder dar por concluidos los tratamientos estomatológicos que requieren

BIBLIOGRAFÍA

1. Marimón Torres, María E. Medicina Bucal I. La Habana, ECIMED. 2009
2. Cobián Alberto. Creo en hipnosis.
3. Blome. C. La curación por las flores de Bach. ROBIN BOOK
4. Padrón P, Raúl. Propedéutica clínica y fisiopatología odontológica fundamental. La

Habana, Ed. Ciencias Médicas.2008

5. Manual Merck. Undécima Edición Tomo X